

SEP

Síntesis de
Prensa

Resumen Informativo

Ciudad de México, a 16 de Diciembre de 2018

INICIATIVA DE REFORMA EDUCATIVA

Va reforma con clases bilingües y artísticas. La **Reforma Educativa** que envió el presidente Andrés Manuel López Obrador a la Cámara de Diputados tiene como novedad en sus contenidos el reconocimiento constitucional de la educación bilingüe indígena y de la educación artística, deportiva y ambiental. Además de la polémica por el error de omitir el texto que protege la autonomía universitaria (que fue resuelto con una fe de erratas enviada al Congreso) la desaparición del Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación y la eliminación de los exámenes de oposición, lo que queda son los contenidos que se proponen para el sistema educativo para el sexenio. **(Sol de México p. 8)**

PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN

Adicional, 2.8% de presupuesto para la SEP. La **SEP** obtuvo 2.8% de presupuesto adicional en este año, en comparación con lo obtenido en 2018. En el proyecto de presupuesto de Egresos, los programas relacionados con la reforma educativa del sexenio pasado tuvieron reducciones de hasta 60%. Mientras que para 2019 se destinaron 17,000 mdp para el programa de becas de educación media superior, 1,000 mdp para las 100 universidades que prometió el presidente Andrés Manuel López Obrador. Aparecen los programas de nueva creación Jóvenes Construyendo el Futuro, para el cual se invertirán 4,320 mdp, así como 17,280 mdp para el programa Beca Universal para Estudiantes de Educación Media Superior Benito Juárez. Para el Programa Nacional de Reconstrucción se destinarán 800 mdp. **(Universal 8 Col y 7; Crónica p 3; Milenio PP, 7 y 9; Ovaciones PP y 3; Sol de México 8 Col y 4; Jornada p. 7; Excélsior p. 8)**

Frenan optimismo; podan secretarías. El paquete económico de 2019 aprieta el gasto para secretarías federales y gobiernos estatales e incluso los poderes Legislativo y Judicial se unieron a la austeridad, aunque conservaron sus peticiones de sueldos. Para el año próximo se plantea un presupuesto total del sector público de 5.7 billones de pesos, un monto 0.2% inferior al estimado de cierre de este año. Se salvan del recorte, Defensa Nacional con un incremento de 11.3%, y **Educación Pública**, con 2.9. **(Reforma 8 Col y 6)**

18 proyectos tienen prioridad. El presidente de la República, AMLO prevé contar con 251,600 mdp el año entrante para echar a andar los proyectos prioritarios que ofreció durante la campaña, entre los que se encuentran la construcción de Universidades para el

bienestar Benito Juárez, así como becas a jóvenes que no estudian ni trabajan. Para poner en marcha la Beca Universal para Estudiantes de educación media superior, el Ejecutivo Federal solicitó 17,300 mdp; mientras que para iniciar la construcción de Universidades para el Bienestar Benito Juárez en las regiones pobres y apartadas del país se requirieron 1,000 mdp. **(Excélsior p. 9)**

Ministros mantienen su sueldo AMLO ganará 108 mil 656 pesos. El presidente AMLO tendrá un sueldo neto mensual de 108,656.00, pero los titulares de los órganos autónomos y ministros de la Corte mantendrán salarios por arriba de ese tope que busca imponer el Jefe del Ejecutivo en el servicio público. Aunque la iniciativa de **RE** que el Ejecutivo envió en días pasados a la Cámara de Diputados plantea la desaparición del INEE el presupuesto del 2019 aún contempla esta figura y un sueldo de 106,120.00 mensuales para su titular hasta en tanto no se apruebe esa nueva legislación y se concrete la abrogación de la actual **RE**. **(Crónica p. 4; Herald PP y 4)**

Proponen tijeretazo a los autónomos. Los ocho órganos autónomos tendrán un recorte promedio de su presupuesto en 2019 de 27.6 pues mientras en este año ejercieron entre todos un total de 31,834,525,156 pesos, para el próximo año Hacienda propone a la Cámara de Diputados que trabajen con 23,044,850,065 pesos; es decir, con 8,789,675,091 pesos menos. El INEE, que el nuevo gobierno federal planea desaparecer como parte de la **RE**, tiene una previsión presupuestal de 997,340,971 pesos, que frente a los 1,227,728,385 pesos implica una reducción de 230,387,414 pesos. **(Excélsior p. 9)**

Presupuesto prevé 522 mdp menos para la cultura. El proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) para 2019 propone la asignación de 12,394 mdp, es decir, 522 mdp menos que el monto aprobado el año pasado, lo que representa 21% menos, para la Cultura. Golpe a CONACyT. El PEF propone para el CONACyT un presupuesto de 24 mil 664 millones, es decir, 6 mil 336 millones menos que el año anterior, cuando se le asignaron 31,091 mdp. En octubre pasado María Elena Álvarez-Buylla, actual directora de la dependencia, indicó que el presupuesto para este sector era insuficiente y que una de las tareas fundamentales que debía hacer era convencer a la nueva administración de la importancia en el corto, mediano y largo plazo de la ciencia. **(Universal p. 11; Crónica 8 Col y 2)**

Ciencia, Cultura y tecnología, las que pierden. El temor expresado por científicos se materializó. El CONACyT vivirá una reducción presupuestal de 12%, un golpe si se considera que venía pugnando por mayores recursos. El presidente AMLO confirmó hace unos días que en efecto se planeaba este ajuste, pero indicó que se trataba de recortes a gastos que no afectan directamente a la actividad científica sino, sugirió, a la burocracia que le acompaña. En cualquier caso esto le representará unos 3.6,000 mdp menos. Cultura vive una disminución también fuerte, del 7%, que le representa perder 1,000 mdp. Ambas comunidades han expresado en diferentes foros que la canalización de recursos económicos oficiales debe ser parte de las apuestas que México tenga de cara al futuro. **(Crónica p. 4)**

Gobierno pide 252 mmdp para sus programas. El gobierno del presidente AMLO pidió casi 252,000 mdp para llevar a cabo varios de los proyectos que prometió durante campaña y que forman parte del sello que quiere dejar en su primer presupuesto de egresos. Los recursos que solicitan son para planes como el Tren Maya, el Corredor Transístmico, caminos rurales, modernización y rehabilitación de la infraestructura aeroportuaria y de conectividad, internet para todos, colonias marginadas, así como distintas pensiones y becas

para personas con discapacidad, adultos mayores y jóvenes estudiantes, principalmente. El segundo proyecto de mayor importancia es el de Jóvenes Construyendo el Futuro, para el cual solicitan 44,300 mdp. Mediante este apoyo, el gobierno otorgará a este grupo de la población una beca mensual de 3,600 pesos para que se capaciten durante un año. **(Universal PP y. 6)**

Pese a que está en venta, solicitan 416 mdp para el avión presidencial. Entre los proyectos de inversión para el próximo año se incluyen 416 millones de pesos para el pago del avión presidencial, como monto asignado para 2019, tal como se autorizó para este año. Además, aún se envió la petición de presupuesto para el INEE, el Consejo de Promoción Turística de México (CPTM) y el Seguro Popular, aunque ya se anunció su desaparición. **(Milenio p. 11)**

SECRETARIO

Reciclan a Bucio. Marcos Bucio rindió protesta como director del INEA. Vocero de la campaña de Francisco Labastida, candidato presidencial del PRI en 2000, Bucio también ha sido diputado federal, oficial mayor de la Sagarpa y cónsul de México en El Paso, Texas. El subsecretario de Educación Básica, Gilberto Guevara Niebla, en representación del titular de la SEP, **Esteban Moctezuma**, dio la bienvenida al funcionario, designado por el Presidente López Obrador. **(Reforma p. 8)**

CRISIS UNIVERSIDADES

Universidades en crisis pactarán apoyos el lunes. Este lunes las universidades estatales en crisis económica empezarán a firmar acuerdos con el gobierno federal para recibir apoyo que les permita pagar sus nóminas y cubrir prestaciones de fin de año, entre ellas los aguinaldos. El rector de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, Medardo Serna, sostuvo esta semana una reunión con el subsecretario de Educación Superior de la **SEP**, Luciano Concheiro, en la que estuvieron representantes de los sindicatos de trabajadores de la institución. Este lunes 17 quedará finiquitado el acuerdo de apoyo extraordinario para la Universidad Nicolaíta, expresó Serna Hernández en sus cuentas de redes sociales. **(Jornada p. 25)**

En riesgo, semestre en la UAZ. El secretario general del Sindicato de Personal Académico de la Universidad Autónoma de Zacatecas (SPAUAZ), Pedro Martínez, estableció que ante la falta de pago de salario y prestaciones, han parado a la institución y a partir de mañana se tomarán medidas radicales como la toma de la Secretaría de Finanzas y movilizaciones y bloqueos sobre el boulevard Metropolitano, casetas de cobro y el aeropuerto. Advirtió que si no se incrementa el subsidio estatal y federal tendríamos que cerrar la puerta a 20,000 estudiantes, de los cerca de 40,000 que actualmente están inscritos en la máxima casa de estudios zacatecana. **(Sol de México p. 23)**

SECTOR EDUCATIVO

Avanza el IPN en investigación para diferenciar enfermedades. Investigadores del IPN trabajan en el desarrollo de una herramienta de diagnóstico específico, sensible y rápido que permitirá diferenciar la Leishmaniasis de otras enfermedades como la lepra, cáncer, tuberculosis y micosis cutáneas, ya que las manifestaciones clínicas son muy parecidas. **(Ovaciones p. 8)**

La ENP responsabiliza a alumnos sobre lo que pase en Prepa 2 en vacaciones. La Dirección General de la Escuela Nacional Preparatoria hace responsables de cualquier eventualidad o situación anómala que pudiera presentarse en el periodo vacacional de la UNAM a los estudiantes que mantienen el paro de actividades en el plantel 2, Erasmo Castellanos Quinto, de Iztacalco. Las autoridades y los alumnos en paro sostuvieron esta semana negociaciones, pero no lograron acuerdos que permitieran la liberación de la escuela que atiende a alrededor de 7,000 estudiantes de bachillerato e iniciación universitaria. **(Jornada p. 29)**

Pobreza pega a estudiantes. En Puebla, 20% de los menores en edad no asisten a clases por falta de dinero. Además, muchos estudiantes recorren largos trayectos para llegar a sus centros educativos, lo cual provoca una mayor deserción educativa. Así lo dio a conocer el documento *Estudio diagnóstico del derecho a la educación 2018*, del Coneval. Puebla es de los ocho estados donde sus estudiantes requieren de mayor tiempo para trasladarse a la escuela junto con Chiapas, Chihuahua, Hidalgo, Guerrero, Oaxaca, Veracruz y Zacatecas. **(Heraldo p. 12)**

SNTE | CNTE

Piden que el Mexe sea internado. Ante la posibilidad de que la reapertura de la Normal Rural Luis Villarreal, El Mexe, sea sin sistema de internado, el dirigente de la CNTE en Hidalgo, Armando Azpeitia Díaz, afirmó que insistirán en que la institución vuelva a funcionar con este esquema. El líder gremial consideró que una de las razones fundamentales de El Mexe fue el sistema de internado, con el que permitía que estudiantes de escasos recursos contarán con alojamiento y alimentación, a la vez que acudían a su preparación educativa. **(Excélsior p. 15)**

ARTÍCULOS

Las dos reformas educativas. Peña en 2012 y López Obrador en 2018 presentaron dos Iniciativas de reforma constitucional para la educación. Las dos se llamaron reformas. La de Peña busca el cambio a través de la estandarización de criterios e indicadores y la evaluación de procesos y resultados. ¿Cuáles son los principales cambios de AMLO? 1) Se establece la obligatoriedad de la educación superior. Lo cual será imposible de lograr. 2) Se recrea, una vez más, un nuevo Servicio de Carrera Profesional del Magisterio. 3) Se deroga la garantía de la calidad educativa 4) Se resaltan los temas de equidad e inclusión social, de género y regional. 5) Se deroga completamente la evaluación de maestros. Vendrá una nueva evaluación que según ha dicho **Esteban Moctezuma** será diagnóstica 6) Se mantiene la capacidad de los particulares de impartir educación en todos sus tipos y modalidades. 7) Se desaparece al INEE y se sustituye por un nuevo Centro con autonomía técnica para la mejora de la educación. **(Reforma p. 12 / Eduardo Andere)**

Simulación o transformación. La simulación está muy presente en la forma en como nos relacionamos en México, es parte de nuestro código cultural. Para muestra veamos la mal llamada consulta popular con la que se argumentó la decisión de cancelar el proyecto del NAIM. A todas luces se trató de una simulación por aquellos que dicen que quieren purificar a la sociedad mexicana. Sara Sefchovich tiene un libro que **Esteban Moctezuma** debería incorporar al plan de estudio de educación en México: País de mentiras, un ensayo prolífico en ejemplos que las nuevas generaciones deben conocer para estar conscientes de que

existe la mentira, la simulación como herramienta social y el daño que le provocan al futuro de su país cuando la usan. Entusiasmo escuchar la consigna del presidente López Obrador por encima de la ley, nadie; al margen de la ley, nada. **(Reforma p. 10 / Eduardo Caccia)**

El compromiso social con la seguridad. Luego del anuncio de la creación de la Guardia Nacional, de forma gradual, errónea, se ha instalado en la opinión pública, que dicha medida es única y exclusiva responsabilidad de las Fuerzas Armadas, y en particular como dependencia gubernamental, de la Secretaría de la Defensa Nacional. Hay diversas áreas del gobierno en los niveles locales y federal, que tienen mucho que ver con la creación de las condiciones para que la Seguridad Pública funcione. Desde la **SEP** (civismo), hasta la de Comunicaciones y Transportes (conectividad y articulación regional), pasando por la de Salud (prácticas cotidianas de alimentación), entre otras, así como sus réplicas en municipios y Estados, que contribuyen a formular perspectivas de superación y desarrollo individual y colectivo. **(Sol de México p. 17 / Javier Oliva)**

Las bases de AMLO y la reforma educativa. Cancelar la **RE** tiene como objetivo prioritario mantener una parte de la base electoral que llevó a López Obrador al gobierno. La medida es un salto al pasado. Por un lado soslaya la entrega y dedicación de la inmensa mayoría del magisterio nacional, profesores que han entregado su vida a la formación de millones de mexicanos, que lo han hecho con pasión e incluso enfrentándose a las adversidades de un sistema con deficiencias estructurales. Por otro lado, deja buena parte de la educación primaria en manos de activistas que han provocado los peores niveles de educación en estados como Oaxaca, Chiapas y Guerrero. Parece más interesado en atender la exigencia de ese magisterio que lo llevó al poder, echándose a las espaldas el futuro de millones de niñas, niños y jóvenes. **(Universal p. 17 / Fernando Herrera Ávila)**

Serios riesgos en la contrarreforma educativa de AMLO. La derogación de la Reforma Educativa de Peña Nieto avanza con la iniciativa que presentó el presidente López Obrador el miércoles 12. Sin embargo, entrega riesgos diversos: que el Centro de Revalorización Docente, sustituto del INEE, no sea autónomo, que no haya recursos suficientes para satisfacer la demanda de educación superior, y que las plazas magisteriales vuelvan a asignarse a criterio del sindicato. **(Proceso p. 15-17 / José Gil Olmos)**

Fervor guadalupano. Como cada día de la fecha, la fiesta Guadalupana estremece en nosotros el fervor, exalta las virtudes más hondas, arraigadas y diáfanas de nuestra entraña nacional. Las similitudes no van mucho más lejos. La virgencita vendrá siendo efímera y olvidable en cualquier descuido, y la devoción y la fe que ha inspirado a nuestra población por siempre, parecerían afectos pasajeros, de no ser por el permanente *tantrum* de temperamento del jefe del Estado. La Patrona concita unidad, amor y bondad; el redentor enajena y divide con sus arrebatos y su tenor irreductible, hasta cuando tiene que mandar a sus secretarios a corregirle la plana de sus improntas, atemperar la brusquedad de sus acciones, e incluso rectificar pifias mayúsculas como la redacción de la iniciativa que extermina la **Reforma Educativa**, que se merendó la autonomía de las universidades públicas y se quiso atribuir a una computadora. **(Sol de México p. 16 / Camilo Kawage)**

Adiós al neoliberalismo. En las ceremonias del presidente López Obrador en el Congreso y en el Zócalo, así como su significación simbólica, es tal la avalancha de iniciativas de ley, decisiones y acciones del nuevo régimen. En un terreno más general, destaca la crítica al neoliberalismo y sus políticas aplicadas en México desde 1982. En ese proceso, las reformas estructurales fueron un instrumento fundamental y de ellas, las que me

parecen más graves son la reforma laboral, la energética y la educativa. En lo que atañe a la reforma educativa, López Obrador ha señalado reiteradamente que se eliminará, lo cual significa, desde luego, atender la demanda fundamental de la CNTE es decir de los maestros democráticos que tuvieron que luchar durante años por esa demanda. Falta, sin embargo, corregir también lo que he llamado la reforma silenciosa, es decir, la que se refiere a los cambios en los programas de estudio, donde se han mutilado las humanidades. **(Universal p. 16-Opinión / Magdalena Galindo)**

Hacia un nuevo modelo educativo con gratuidad hasta nivel superior. El presidente AMLO firmó la iniciativa para cancelar la **RE** del sexenio anterior. En sustitución del ordenamiento jurídico impulsado la pasada administración federal, que incluyó el derecho a la calidad educativa en la Constitución, la evaluación al desempeño de los maestros y el ascenso de acuerdo a sus méritos profesionales el presidente López Obrador propone una nueva normatividad que establece lo que llamó el derecho a la educación. El secretario de Educación Pública **Esteban Moctezuma Barragán** aseveró por su parte que un problema fundamental de la RE vigente es que se aplicó de manera unilateral sin la participación de la sociedad además de que no produjo un aumento en el aprovechamiento escolar de los niños y jóvenes. **(Vértigo p. 28-30 / Ángel Hernández)**

COLUMNAS SECRETARIO | SEP

Opinión del experto | Autonomía universitaria, ¿traspíe o estrategia? El día 12, el presidente AMLO firmó y envió al Congreso federal la iniciativa para cancelar la **RE** del gobierno de Peña Nieto. En su conferencia de prensa matutina, el Presidente sólo expresó unas cuantas palabras y dejó el podio al secretario de Educación Pública, **Esteban Moctezuma**, para que explicará el contenido y los alcances de la propuesta. La iniciativa es importante, presenta matices y asuntos que habrá que explorar con cuidado y observar si sobrevivirán ciertas instituciones que fundó la **RE**, aunque cambien de nombre. Me propongo hacer un análisis detallado de la reforma en los miércoles subsecuentes. Hoy, sólo me ocupo de la falsa polémica, como la calificó el secretario Moctezuma, de la eliminación de la autonomía universitaria en la primera versión del documento que el gobierno envió muchas horas después de que el Presidente la firmara a la Cámara de Diputados. **(Excélsior p. 7 / Carlos Ornelas.**

Observatorio Político | Sheinbaum capitanea la carrera presidencial. Se cumplen dos semanas del inicio del gobierno que han querido llamar la cuarta transformación, con ello la carrera presidencial para 2024, ahora más rápido que como estábamos acostumbrados en sexenios anteriores, cuando comenzaba alrededor de dos años antes de concluir el mandato. Los primeros gabinetes, el legal y el ampliado, del mandatario López Obrador, como siempre suele ocurrir al inicio de todo gobierno en el sistema presidencial mexicano, proyectan entre sus integrantes un grupo inicial de presidenciables. El más destacado de ellos en el ámbito mediático es el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard. Nadie descarta con el sello de aspirante a suceder al presidente López Obrador ni al titular de Educación, Esteban **Moctezuma Barragán**, ni al recién ratificado secretario de Hacienda y Crédito Público, Carlos Urzua. **(Siempre p. 39 / José Luis Camacho Acevedo)**

COLUMNAS SECTOR EDUCATIVO

La Semana de Román Revueltas | La cultura del mínimo esfuerzo. El mexicano tiene una fama de haragán que realmente no merece, más allá de los estereotipos y los prejuicios. Y,

miren, nuestros gobernantes vuelven ahora a las andadas: se cancela la RE porque tenía un carácter punitivo (o sea, que no es asunto ya de plantear mínimos requerimientos a quienes el ercen una tarea tan fundamental para el futuro de México); se van a crear 100 universidades sin mayores exigencias a quienes pretendan cursar estudios superiores; se fomenta la gratuidad de las cosas en vez de impulsar la responsabilidad personal La apuesta es el paternalismo de Estado, con un costo incalculable para una nación que lo primero que tendría que hacer es prepararse para competir con todas las demás. **(Milenio p. 2 / Román Revueltas)**

Afinidades Selectivas | La normalización de la desigualdad. Es increíble la normalización de la desigualdad en México en pleno siglo XXI. Me resisto a creer lo normal que le resulta a muchos ver cómo nuestra burocracia dorada se autoasigna elevados sueldos y prestaciones en un contexto generalizado de pobreza. Pero también a nuestra nueva burocracia dorada formada por magistrados, ministros, jueces, consejeros electorales, integrantes del INAI, del INEE, de la Cofetel, de la Cofeco, de la CNH, Ombudsmans y demás en los estados y municipios. En congruencia, además de reducir los salarios de la Corte y de su propia burocracia dorada, el siguiente paso de Carlos Urzúa y Andrés López Obrador tendrá que liberar las promociones que tienen congeladas en el Politécnico y en la UNAM, donde decenas de miles de maestros se quedaron en 19 horas, porque si les dan una más, impacta al presupuesto y se pueden promover. **(Milenio p. 14 / Héctor Zamarrón)**

OPINIÓN GENERAL

Mis lecturas. Jonathan Tepperman, el editor de Foreign Policy, argumenta en The Fix que hay soluciones no convencionales a los problemas que enfrentan los países y que todo depende de la forma en que se utilizan, o aprovechan, las crisis que se van presentando. Entre los ejemplos que presenta está el de Botswana cuando se acabó su fuente principal de recurso, los diamantes; la forma en que Singapur acabó con la corrupción; y la extraordinaria reconciliación que logró Ruanda luego de las masacres étnicas. Carlos Elizondo escribe en Los de adelante corren mucho que la desigualdad que caracteriza a nuestra región no es producto de la casualidad sino, más bien, resultado de las contradicciones que caracterizan a nuestros sistemas políticos porque permiten arreglos "por fuera" de los regímenes legales, inducen el intercambio de favores entre las élites y, en general, favorecen la conformación de oligarquías cuya lógica no es la del desarrollo sino la de su propio beneficio. **(Reforma p. 11 / Luis Rubio)**

INFORMACIÓN GENERAL

Proyecto petrolero incluye a IP. El plan de producción de hidrocarburos del presidente AMLO es pasar de un 1,750,000 a 2,480,000 barriles de petróleo diarios, es decir, crecer un 42% al final del sexenio. Este plan de se hará de la mano de empresas nacionales e internacionales, quienes ya levantaron la mano para participar con Pemex en este rescate petrolero, como lo calificó AMLO. En el puerto de Ciudad del Carmen y frente a más de mil empleados de Pemex, el mandatario dijo que, a diferencia de la Reforma Energética, este plan es más realista y con metas realizables. **(Heraldo 8 Col y 6, Reforma PP, Jornada PP y 8; Crónica PP y 6; Sol de México PP y 6; Excélsior PP y 4)**

Propone Hacienda paquete económico prudente para 2019. Un paquete económico para 2019 prudente, que está en línea con las expectativas de los analistas de los mercados, pero que también se encuentra sujeto a riesgos relacionados con la volatilidad financiera global y

tensiones comerciales, fue el que presentó al Congreso este sábado el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador para el primer año del sexenio, según asienta el documento. En 2019, el crecimiento de la economía se moverá en un rango de 1.5 a 2.5%, que anticipa un menor dinamismo que el observado en 2018, de acuerdo con los Criterios generales de política económica 2019, documento que contiene los lineamientos del paquete económico del próximo año. **(Jornada 8 Col y 3)**